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DISCURSO PRESIDENTE

SOCIEDAD NACIONAL DE AGRICULTURA

EN EL OlA DEL AGRICULTOR

Señores Agricultores:

Permítanme iniciar mi exposición destacando y agradeciendo

especialmente la presencia de su Excel. el Presidente de la

República, sus Ministros y altas autoridades tanto del·

Gobierno como del sector privado, lo que indudablemente

demuestra el interés y preocupación que este sector tiene

dentro de la economía nacional.

Esperamos aprovechar al máximo esta deferencia, desde

luego en un clima de respeto y altura de miras.

El país como un todo exhibe una sólida posición económica,

con resultados favorables y positivos que le dan

proyección , estabilidad y credibilidad en el mundo entero.
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Alto crecimiento,

baja inflación,

importantes reservas

capaces de resistir

económica externa .

en el Banco Central

cualquier alteración

Este proceso de apertura económica y globalización de los

mercados iniciado hace mas de 20 años, lo compartimos,

apoyamos y estamos convencidos que es la forma correcta

para terminar con la pobreza y hacer de Chile un pais en

permanente crecimiento , como ha venido ocurriendo

durante los últimos años.

En términos generales y para dimensionar la agricultura

dentro de la economía nacional quisiera entregar algunas

antecedentes que demuestran la importancia de nuestro

sector, muchas veces incomprendido y minimizado.

Contribuimos con un 6,5 % del Producto Interno Bruto, lo

que quizás parece ser poco relevante para la mayoría de los

economistas y para muchos que miran a la agricultura como

un sector más. Pero quiero demostrarles que no es así.
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Generamos 816.000 fuentes de trabajo que sumadas a las

actividades relacionadas como, comercio, agroindustria,

servicios, embalajes, transporte, superamos el millón de

trabajadores.

Esto significa que no menos de 3,5 millones de habitantes

depende de la agricultura chilena a través de todo el país,

contribuyendo sólidamente a la regionalización,

descentralización, y ocupación del territorio nacional.

Esto es un 22% de la población del país.

Así lo han entendido los países desarrollados que cuidan y

se preocupan de su agricultura y son innumerables los

ejemplos, Canadá, EEUU, Japón, Grecia, la Unión Europea.

Así también lo ha entendido la Confederación de la

Producción y del Comercio, al advertir de la necesidad de un

trato diferente para la agricultura.
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No apreciamos la misma visión en las autoridades de

Gobierno en los últimos años y para comprenderlo mejor

basta con recordar las 35 medidas de Marzo de 1994, y la

formación del Consejo Nacional del Agro que en definitiva

no apuntaron en la dirección correcta, lo cual derivó

finalmente en una de las concentraciones de protesta mas

multitudinarias del sector agrícola como lo fué el Acto de

San Carlos en Julio de 1995 .

Esta vez, no estimo necesario hacer diagnósticos ni

análisis de resultados por rubro, debido a que la dinámica '

de nuestro sector por una parte y los fenómenos de la

naturaleza como sequía, inundaciones, nevazones y por

último un terremoto en la IV región hace que las cifras de

resultados o de proyecciones sean extremadamente

variables.

Según cifras del año 1996 el 46% de nuestra producción

corresponde a productos de exportación, destinados a mas

de 120 países en el mundo, como lo son frutas,

agroindustria, vinos, semillas y productos forestales.
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Este subsector, ha podido aprovechar las ventajas

comparativas y hoy con orgullo podemos comprobar

nuestro liderazgo mundial en estos rubros.

Sin embargo, enfrentamos las dificultades propias de la

dura competencia, disminución de precios internacionales

y lo más importante, la persistente caída del tipo de cambio.

Existe otra agricultura, que es un 54% en términos de PIS

, pero que es

La de mayor extensión en superficie.

La más importante en cuanto a territoriedad.

La más desprotegida en infraestructura, electricidad

comunicaciones, salud y educación.

La que menos alternativas tiene.

La más atomizada en cuanto al tamaño de la propiedad.

Solamente en esta zona hay 90.000 minifundistas y

unos 20.000 pequeños propietarios.

Obviamente la más angustiada, endeudada y con poca

proyección.
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Esta agricultura es la que se ubica preferentemente desde

parte de la VII Región al Sur.

Que además compite

especialmente por:

con muchas dificultades,

Subsidios que limitan en lo absurdo en los países

desarrollados, quienes en vez de desmantelarlos los

traspasan a áreas llamadas verdes con lo que impiden ser

denunciados a la OMe.

Barreras y medidas proteccionistas de todo tipo e incluso

algunas amparadas en leyes que evitan a esos países ser

acusados ante organismos internacionales o ser juzgados.

Basta con recordar el caso de las uvas envenenadas, los

salmones, duraznos en conserva y tantos mas que

deberemos enfrentar.

y por último, la debilidad (o falta de interés o

desconocimiento) de algunas autoridades que manejan las

negociaciones internacionales que nos han hecho perder

competitividad como lo fueron los Acuerdos caso de

Mercosur y Canadá.
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No quiero extenderme mas sobre problemas. Nuestro

interés es exponer ideas y soluciones para el futuro.

¿Que hacemos para seguir adelante y darle expectativa a

nuestro sector?

¿Cómo lograr que nosotros los agricultores, que hemos

venido hoy aquí, a esta reunión nos llevemos alguna

proyección que nos dé fuerza para seguir invirtiendo y

desarrollando la agricultura?

¿Cómo avanzamos y damos la tranquilidad y estabilidad

que requerimos para competir en un mercado globalizado,

dinámico, con reglas claras, precisas y proyectadas para

largo plazo?

¿Cómo lograr que el Gobierno tome conciencia de la

situación compleja que viven muchos agricultores, que ya

no solo hemos sido azotados por la caída del tipo de

cambio, sino que también por un trato poco equitativo y un

distanciamiento que es necesario corregir?
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Para esto debemos tener como base el aprovechamiento de

ventajas comparativas como :

Ubicación geográfica

Aislamiento fito y zoosanitario

Capacidad empresarial y laboral

Mentalidad exportadora

País proveedor del hemisferio norte con 4.625

millones de habitantes contra 375 millones que

tiene el hemisferio sur.

1. - MINISTERIO DE AGRICULTURA.-

Tenemos buena comunicación, buenas ideas, , nos reunimos

continuamente para analizar una agenda ordenada de trabajo

pero eso no es suficiente.
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Nos desgastamos inútilmente, discutiendo el presupuesto,

reclamando porque nos rebajan algunos fondos o porque la

mayoría son canalizados hacia un área social de la agricultura y

no al área productiva

Vemos también, la complejidad para nombrar algunos cargos

directivos en el Ministerio, debido a que antes de analizar su

conocimiento técnico , debe cumplir con acuerdos políticos de

cuotas partidistas.

Por lo tanto, nuestra propuesta es la siguiente

Queremos un Ministerio de Agricultura moderno, ágil, técnico,

apolítico, donde se separe definitivamente la labor social que

hace el Ministerio de la labor productiva propiamente tal y que

continúe trabajando coordinadamente con el sector privado.

Además, quiero insistir en el fortalecimiento de la labor del SAG,

en todo lo referente a fiscalización interna y protección de

nuestro patrimonio fito y zoosanitario.

10



'"

2. - INSTRUMENTOS DE APOYO A LA AGRlCULTURA.-

Los instrumentos del Estado que operan a través de Corfo

apuntan a cooperar especialmente en la asociatividad,

capacitación y gestión de los agricultores , funcionan

relativamente bien y debemos reconocer un importante esfuerzo

en Proyectos de Fomento, Fondos de Asistencia Técnica de

Investigación Agraria, aquellos destinados a paliar efectos de·

Tratado Mercosur, y de Promoción de Exportaciones, etc.

Sin embargo 1 tenemos discrepancia respecto a la forma de

operar en algunos de ellos, que están siendo focalizados hacia

labores sociales y no hacia mejorar productividad y eficiencia.

Nuevamente en este punto tenemos un desafío: proponemos que

no solo los Profos y FAT se liciten sino que todos ellos se

transfieran su administración al sector privado, bajando sus

costos y lo que es más importante, haciéndonos responsables de

canalizarlos en la forma correcta e imparcial.
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3. - INFRAESTRUCTURA.-

Es el sector que más la usa pero al que menos recursos se le

destina.

Las pérdidas provocadas por 60.000 kms de caminos de tierra

según cifras del Ministerio de Obras Públicas nos causan mermas

de a lo menos un 5% yen el caso de la fruta llega a 10%. Esto

es mucho más importante que el tema de los aranceles.

El flete de una tonelada de trigo desde Temuco a Santiago vale

lo mismo que la misma tonelada traída desde un puerto de

canadá a Valparaíso.
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No ha sido equitativa la distribución de fondos para

infraestructura rural y si esto no se resuelve rápido, seguirá la

migración del campo a la ciudad.

La gente, y con razón, ya no quiere vivir en caminos de tierra,

entonces en vez de desarrollar algún trabajo aunque no sea

relacionado con agricultura se va a las ciudades provocando

costos que son más altos aún para el país.

Al mejoramiento de caminos se debe agregar la urgente

necesidad de mejorar la eficiencia portuaria que afecta los costos

de las exportaciones.

4. - INVESTIGACION.-

Tenemos adecuadas instalaciones y estaciones experimentales

a lo largo del País, pero no existe una estrecha relación ni

coordinación entre productores e investigadores. Estamos

avanzando en este tema, incluso un vicepresidente de la SNA es

hoy Consejero de INIA pero se requiere de mucho más velocidad

en la toma de decisiones.
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y aquí nuestra propuesta :

Queremos participar más activamente e incluso, me atrevo a

proponer administrar nosotros, el sector privado, la investigación.

5.- B..JMINACION DE ARANCB..ES PARA INSUMOS.-

Prácticamente ninguno de los tratados bilaterales ha sido hasta

el momento, favorable para nuestro sector. La mayoría está

dirigido a berneficiar a los consumidores, dejando a los

agricultores enfrentados a una competencia desleal.

De aquí nace nuestra insistencia en rebajar los aranceles de

fertilizantes, productos químicos y maquinaria para la agricultura

en atención a los siguientes argumentos :

Hoy, en el sector exportador agrícola se produce una

discriminación entre agricultores, debido a que las grandes

empresas tienen acceso al beneficio de aranceles diferidos,

dado lo engorroso que es este procedimiento para un

productor alejado de Santiago.
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Ayuda a corregir la desprotección efectiva entre productos

importados y nacionales. (Por ejemplo: trigo candeal, maíz,

lentejas, cuotas).

Es una forma de adelantarnos al proceso lógico de apertura

unilateral de nuestra economía y preparar el sector para

poder competir, eliminando de paso, imperfecciones con

otros países que cuentan con este beneficio.

Elimina, además distorsiones internas entre exportadores

y sustituidores de productos agrícolas.

Permite aliviar el peso de los subsidios externos.

Es un anticipo del proceso lógico de apertura unilateral de

nuestra economía.

Por último, el argumento de que no se puede quebrar el principio

de aranceles parejos no tiene validez alguna. El país ya quebró

este sistema, a través de negociaciones de cuotas de productos

agrícolas que ingresa al país sin aranceles, o el caso de los

computadores que también están liberados de ellos.
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6. - CAlDA Da. TIPO DE CAMBIO Y TASAS DE INTERES.-

Nuevamente somos el sector más gravemente afectado, debido

especialmente al alto uso de obra de mano insustituible y otros

costos internos relacionados con el valor de la Unidad de

Fomento.

La agricultura no resiste caídas en el tipo de cambio de 9% en 12

meses.

Nos sentimos soportando el costo del éxito de la economía, pero

creemos que se pueden corregir algunas distorsiones como las

altas tasas de interés que por una parte incentivan el ingreso de

capitales especulativos y por otra perjudican a quienes no

tenemos acceso a tasas internacionales, lo que nos impide poder

competir.

Con tasas del 10% es imposible desarrollar proyectos a largo

plazo. Proponemos entonces tener acceso a tasas internacionales

para poder desarrollar agroindustrias y proyectos de inversión en

bienes de capital y forestación.
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7.- Y CON ESTE TERMINO - MEDIO AMBIENTE-

Preocupante, por decir lo menos, son las nuevas exigencias

medloamblentaletl C\m~ $('ln pt\lPlaª ~fa un ~í~ <mi\H{\\\~OO C{m

ingresos de US$ 30.000 percápita y no para un país de US$

5.500. como es el nuestro.

Quien quiera tener una explotación de 300 animales o más de

500 has forestales requiere aprobar un estudio de Impacto

ambiental que debe ser presentado a COREMA Y,

CONAMA..

¿Para donde vamos con todo esto?

Hemos hablado con las autoridades pertinentes, pero no bastan

las buenas intenciones.

Por lo tanto proponemos revisar esta ley con urgencia, ANTES

que se sigan trasladando a Argentina, no solo agricultores

chilenos si no también, inversionistas que no están dispuestos a

perder el tiempo Y su dinero en estudios Y antesalas para pedir

permiso para trabajar y dar trabajo.
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Hagamos las cosas de acuerdo a nuestra capacidad y

comencemos por mejorar la contaminación que provocan las

ciudades a nuestras aguas de riego .

Sería largo enumerar finalmente otros temas de mucha

importancia, en los cuales estamos avanzando, como:

Reformas al Código de Agua, tema muy complejo, en

el cual se está tratando de buscar una solución con el

Ministerio de Obras Públicas

Estamos trabajando en una propuesta sobre la creación

de un Fondo de Estabilización de Ingresos y Seguro

Agrícola, en conjunto con el Ministerio, para lo cual nos

encontramos analizando este sistema que opera en

Canadá y México al menos.

Queremos contar con una Comisión de Distorsiones

adecuada a la realidad, eficiente y ágil, para lo cual ya se

ha iniciado un estudio en la Universidad Católica ,

financiado en conjunto con el Ministerio de Agricultura.
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Nos preocupan también , las reformas laborales, donde

claramente se perjudica a la agricultura y con mayor

fuerza a los trabajadores.

y varios aspectos mas, que son propios de una labor

permanente que está dedicado nuestro sector.

CONa.USIONES. -

.
No cabe duda que el trabajo coordinado, audaz y directo para dar

solución a los problemas, es el que en definitiva nos hará cambiar

el panorama, o si no, seguiremos eternamente empantanados.

Por lo tanto queremos invitar a autoridades de Gobierno,

agricultores , (grandes, medianos y pequeños), académicos, a

darle un espacio sólido a este sector.

No me cabe duda quer la agricultura chilena tiene un excelente

futuro. Soy optimista y creo en lo que hago.
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De otra manera no habría aceptado la responsabilidad de precidir

la Sociedad Nacional de Agricultura.

Hay subsectores que no pueden seguir esperando.

Perdiendo el capital, esfuerzo,

empresarial y laboral.

entusiasmo, capacidad

Detengamos la migración del campo a la ciudad y creemos

mayores fuentes de trabajo en lo que sabemos hacer.

Algunas reflexiones para nosotros los productores:

tambien tenemos nuestra cuota de responsabilidad.

Seamos francos y claros.

Debemos seguir mejorando la eficiencia productiva, derrotar el

individualismo, mejorar nuestros arcaicos sistemas de

comercialización, participar más en la gestión gremial y en tantos

aspectos donde podemos colaborar con el país.
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No nos aislemos dentro de nuestros campos y tampoco

esperemos que el Estado resuelva todos los problemas.

Metámonos a fondo en cada detalle. No esperemos que el dólar

suba y si ello ocurre, en buena hora.

Excelentísimo Señor Presidente , Autoridades de Gobierno ,

señores agricultores :

La Sociedad Nacional de Agricultura ha tenido importante

participación en la vida del país desde su fundación en 1838 con

el objeto de darle un espacio destacado a la agricultura dentro

de la economía nacional.

Hoy le hemos hecho una propuesta creativa y audaz que estamos

seguros somos capaces de cumplir y así sacar adelante al más

importante sector del país, especialmente porque en él se

encuentran los valores y las tradiciones de nuestra cultura.
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Ud sabe Señor Presidente, que los agricultores hemos sido

tramitados por mucho tiempo, se nos ha calificado muchas veces

duramente como de segunda categoría, de llorones , de

ineficientes y anticuados

Queremos terminar con este trato en forma definitiva y para

eso, si contamos con un mercado transparente le demostraremos

que la agricultura chilena tiene un potencial enorme a través del

país en todos sus rubros.

Esperamos que sus palabras contribuyan en forma franca y

positiva a abrir sin demora un camino de proyección y

expectativas para la agricultura chilena y que así tengamos un

Gobierno que se juegue por su agricultura y su ruralidad, como

lo hacen todos de los países del mundo.

DE UD. DEPENDE

MUCHAS GRACIAS
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